
-Каждый из нас в преддверии Но-
вого года делает подарки близ-
ким, тратит деньги на себя. А вот

на что тратит деньги Москва? И как на-
полняется общий «кошелек» москвичей?
Накануне Нового года мы решили погово-
рить с вами, Михаил Михайлович, о город-
ском бюджете.

- Коль скоро речь зашла о «кошельке»,
напомню об одной маленькой человече-
ской слабости – интересе к толщине чу-
жого кошелька. Уж очень хочется срав-
нить. Так вот, по российским меркам, сто-
личный «кошелек» внушает уважение. Но
я бы не рискнул сравнивать его с «ко-
шельком» Нью-Йорка. И вы, надеюсь, до-
гадываетесь почему...

- Но ведь вы упомянули о человече-
ской слабости – очень хочется сравне-
ний.

- Пожалуйста. Московский бюджет
можно сравнить, скажем, с бюджетом Пе-
кина – в условных единицах бюджеты
этих городов составляют порядка 10
млрд. долларов. Исходя из этой суммы
мы и строим свою работу – то есть плани-
руем расходы.

Но сначала о том, откуда берутся день-
ги в московском бюджете. А берутся они
из налоговых и неналоговых доходов. Это
и налоги с предприятий, которые работа-
ют на территории Москвы, и налоги, на-
числяемые из зарплат москвичей. Нена-
логовые доходы складываются из аренды
земли, нежилых помещений, из всевоз-
можных сборов, которые платят предпри-
ниматели. Есть еще ряд налогов и сборов,
которые и составляют доходную часть
бюджета Москвы.

Полученные деньги в дальнейшем рас-
пределяются на различные нужды города
и его жителей – это и есть расходы. Осо-
бо стоит подчеркнуть: не менее половины
бюджета Москва направляет на социаль-
ные программы для горожан. Кстати,
Юрий Михайлович Лужков в своей инау-
гурационной речи подчеркнул, что соци-
альная направленность бюджета из года в
год для Думы и правительства Москвы
остается незыблемой. Из этого принципа
и исходим, формируя расходы бюджета.

До недавнего времени существовали так
называемые защищенные статьи бюджета.
Но в Бюджетном кодексе такого понятия,
как защищенные статьи, теперь не сущест-
вует. Тем не менее для нас, депутатов, за-
щищенные статьи – это заработная плата
бюджетников, доплаты к пенсиям, которые
в народе называют «доплатами Лужкова»
– хотя это доплаты из бюджета города Мо-
сквы. Это и деньги на содержание системы
образования, медицинского обслужива-
ния, центров социального обслуживания
москвичей. Это и средства на реализацию
федеральных законов о ветеранах – так
называемые льготы по Закону о ветеранах,
которые оплачиваются из бюджета Моск-
вы. При этом надо заметить, что Закон о
ветеранах претерпел изменения: часть
льгот взял на себя федеральный бюджет,
часть – местные бюджеты. Москва свою
часть льготного пирога по Закону о ветера-
нах отдает до копейки, чего нельзя, к сожа-
лению, сказать о федеральном бюджете.
Скажем, выделять кредиты ветеранам на
строительство садовых домиков должен
федеральный бюджет, но Минфин посто-
янно отписывается: на эти цели в феде-
ральном бюджете средств нет...

Огромный блок вопросов решает бюд-
жет по содержанию городского хозяйст-
ва. Это эксплуатация и ремонт домовладе-
ний, содержание и ремонт дорог, дворов,
подъездов. Это и домофоны, и двери, и
видеонаблюдение, и консьержки. Это, на-
конец, благоустройство, зеленые насаж-
дения, цветы. Денег на все это выделяет-
ся очень много. Но в результате Москва
становится чище, краше, уютнее для про-

живания, комфортнее – и это оценивают
не только москвичи, но и гости столицы. И
коль скоро мы с вами считаем каждую ко-
пеечку, обращу внимание на то, что разви-
тие туризма - тоже один из способов ре-
шения социальных проблем Москвы. Ту-
рист работает на Москву! Приезжая, он

дает работу как минимум четырем моск-
вичам.

Содержание милиции – еще одна ста-
тья расходов городского бюджета. Здесь
город не скупится: мы выделяем деньги
не только на содержание милиции, но и на
профилактические мероприятия, на тех-
ническое оснащение.

Нельзя не упомянуть и продовольствен-
ную безопасность столицы. Человек так
устроен, что быстро забывает плохое. Мы
забыли, например, очереди, пустые полки.
Забыли, что продукты могут кончаться.
Слово «дефицит» не звучит уже много
лет. Продовольственную безопасность
столицы обеспечивает все тот же город-
ской «кошелек». Едва появляются призна-
ки того, что какие-то продукты первой не-
обходимости вдруг могут стать дефицит-
ными и предприниматели начнут манипу-
лировать ценами, город немедленно про-
изводит продуктовую интервенцию на ры-
нок, с тем чтобы стабилизировать цены.
Поэтому москвичам не грозят резкие скач-
ки цен на основные продукты питания.

- А есть ли резервы, не использован-
ные для пополнения бюджета?

- Есть. Хватило бы территорий, на кото-
рых можно было бы разворачивать произ-
водство, малый бизнес.

- То есть?..
- Сегодня наряду с другими проблема-

ми малого бизнеса в городе предприни-

матели называют нехватку помещений,
приспособленных под производство,
под развитие бизнеса. Если ютишься в
подвале, в неприспособленном помеще-
нии – много не наработаешь. Малому
бизнесу нужны современные и недоро-
гие нежилые помещения, где можно бы-

ло бы производить продукцию. Город
недавно принял программу, нацеленную
на то, чтобы нежилые помещения отдать
малому бизнесу. Московский бюджет
выделяет миллиард двести миллионов
рублей для того, чтобы в 2004 году в го-
роде появлялись бизнес-центры, биз-
нес-инкубаторы, технопарки, деловые
центры. И вот в Зеленограде появился
бизнес-центр, на ЗИЛе – технопарк. Пер-
вые шаги сделаны...

- Михаил Михайлович, вы сказали, что
из бюджета поддерживается и промыш-
ленность Москвы. Каким образом?

- Чтобы модернизировать производст-
во и на современном оборудовании выпу-
скать качественные товары, оказывать ка-
чественные услуги, как известно, нужны
деньги. Но есть проблемы – дороговизна
кредитов и нехватка оборотных средств.
Так вот, сегодня городской бюджет выде-
ляет кредиты промышленным предпри-
ятиям либо дотирует кредитную ставку
банкам. И в этом я вижу потенциал попол-
нения городского «кошелька». Скажем,
вывели предприятие из центра (а за горо-
дом земля дешевле), модернизировали
его, наладили новое производство - себе-
стоимость продукции снизилась, качество
улучшилось, спрос на продукцию возрос.
Пошла прибыль, пошли налоги - в «ко-
шельке» прибавка. А это прибавка и в со-
циальных программах города, и на ремонт
дорог, эксплуатацию жилищного фонда...

- Стало быть, ставка на развитие – ос-
нова наполнения бюджета?

- Конечно! Еще раз вернусь к выступле-
нию Юрия Михайловича Лужкова на инау-
гурации. Он подчеркнул, что резервы, ко-
гда мы за счет увеличения налоговых ста-
вок пополняли бюджет, исчерпаны. Нуж-
но брать курс на развитие среднего и ма-
лого бизнеса – значит, на расширение на-
логооблагаемой базы.

Поможем предприятиям развивать
производство, открывать новое. Поможем
кредитами малому и среднему бизнесу.
Есть куда двигаться. Сегодня в городе за-
регистрировано примерно 200 тысяч ма-
лых предприятий. Для сравнения: в Пари-
же – 900 тысяч. И это при одинаковом
числе жителей в Москве и Париже – око-
ло 10 млн. человек.

- А если с Пекином сравнить?
- Там предприятий меньше, чем в Пари-

же. Впрочем, сравнивать сложно, потому
что в Китае наряду с капиталистическими
сохранились и социалистические формы
ведения хозяйства. Мы же говорим о ча-

стных, коммерческих предприятиях -
ООО, ЗАО, ПБОЮЛ и так далее...

- А что сегодня Москва экспортирует?
- Автомобили...
- Интересно, это какие же?!.
- Извините, «бычки» ЗИЛа в большом

количестве бегают не только по дорогам

Москвы и области, но
и по дорогам регио-
нов России. С легко-
выми авто дело об-
стоит не так радужно.
Но «бычок» - хорошая
машина!

Москва сегодня
экспортирует также
продукцию мясопере-
рабатывающих ком-
бинатов, макаронные
изделия, строитель-
ные материалы, отде-
лочные, мебель, раз-
личное оборудование,
оснастку.

- Москва всегда
была сильна интелле-
ктом...

- Наша столица по-
прежнему поставляет
на рынок прогрессив-
ные технологии. Мало
того, московские
фирмы открывают
свои филиалы в реги-
онах, где дешевле ра-
бочая сила и сырье.
Продукцию они везут
в Москву, налоги пла-
тят здесь. А покупаем

мы там, где качество и цены нас больше
устраивают. Пшеницу в этом году взяли в
Казахстане, хотя многие российские реги-
оны пытались предложить нам пшеницу
по более высоким ценам. Команда Лужко-
ва работает профессионально – об этом
сказал и Президент России на инаугура-
ции мэра. Мне думается, что именно ко-

мандная работа позволяет Москве быть
успешнее других регионов.

- А что, на ваш взгляд, мешает Моск-
ве еще более эффективно пополнять
свой бюджет?

- На заседании правительства 16 дека-
бря мэр Москвы Юрий Лужков сказал,
что мы недорабатываем с Государствен-
ной думой. Всецело согласен: будь у нас
в Государственной думе свое лобби, мы
могли бы генерировать там намного
больше вопросов, решение которых поз-
волило бы Москве двигаться вперед бо-
лее активными темпами. К слову: два го-
да назад был ликвидирован фонд труда
и занятости Москвы. Фонд формировал-
ся из налогов, средства направлялись на
создание новых рабочих мест. Сегодня
деньги поступают в федеральный бюд-
жет, в Минтруда, а возвращаются оттуда
только в виде пособий по безработице...

Москва недорабатывает и с мигранта-
ми. Это неорганизованная огромная ар-
мия людей, которые зарабатывают в Мо-
скве деньги и уводят их за границу не че-
рез банковскую систему, а столица недо-
получает налоги.

- Как это выглядит в цифрах?
- Нелегальный вывоз учету не подда-

ется. Но известно, что в Москве работа-
ют до миллиона иногородних. Получают
они, скажем, по 200 долларов в месяц –

за меньшую сумму сегодня никто не ра-
ботает. Допустим, 100 долларов они рас-
ходуют на себя, а 100 отправляют семье.
Эти 100 долларов умножим на миллион
и получим 100 миллионов долларов –
вот минимальная сумма, которая каж-
дый месяц уходит за пределы города.

Узких мест много. И не все Москва мо-
жет решить сама – нужна федеральная
законодательная база. К примеру, мы не
смогли принять закон о регулировании
миграционных потоков - тут же наткну-
лись на протест прокуратуры: Москва как
субъект Федерации не может «строить
коммунизм» в отдельно взятом регионе,
то есть не может регулировать миграцию
– ее должен регулировать федеральный
закон. А федерального закона нет...

- Михаил Михайлович, то, что Москва
день ото дня становится краше – бесспор-
но. Но вы сказали, что Москва становится
комфортнее для проживания. А вот здесь
у вас найдется немало оппонентов, кото-
рые считают, что нынешняя градострои-
тельная политика столицы имеет сущест-
венный изъян: так называемая точечная
застройка обжитых районов урезает жиз-
ненное пространство москвичей...

- Ответ прост: существуют градостро-
ительные нормы и правила, санитарные
нормы, нормы инсоляции, расположе-
ния построек и так далее. Если эти нор-
мы нарушаются, то инспекции – а их в
Москве достаточно - принимают меры.
Но будем честными – во многих случаях
жители проявляют своего рода местный
эгоизм. И ничего другого им не нужно. И
ничего другого знать не хотят. Но МКАД
очертила городу лишь 109 километров в
окружности. Дальше мы не можем сде-
лать ни шагу...

- И все-таки, Михаил Михайлович, ес-
ли не хотите раскрывать секрет чужих
«кошельков», так хоть скажите, как вы-
глядит «кошелек» Москвы на финансо-
вом фоне ведущих столиц мира?

- Достойно выглядит, поверьте. Но
есть вечный закон: много денег не быва-
ет никогда, их всегда не хватает. Будь у
нас впятеро больший бюджет, мы все
равно бы говорили: мало, потому что
проектов – несметное количество. Имей
мы больше денег, строили дорог больше
бы, современных гостиниц, которые
могли бы принимать не только богатых
туристов, но и людей более скромного
достатка. И не только за валюту, но и за
рубли. Я лично переживаю, что у нас в
России выросло поколение молодых
людей, которые не бывали в столице
своей Родины...

- У нас в новогоднем номере есть ан-
кета «Три тоста». Хочу предложить ее и
вам. Итак, в память о каком событии в

уходящем году вы произнесли бы пер-
вый тост?

- В этом году я получил второе выс-
шее образование, юридическое. Для ме-
ня это значимое событие. У меня готова
докторская диссертация, и я думаю, что
в следующем году выйду на защиту. Те-
ма: «Государственная политика занято-
сти в Российской Федерации». В ней из-
ложена стратегия, которая рассматрива-
лась уже и Министерством труда, и при-
нята для практического применения.

- За исполнение какого самого желан-
ного для вас события в году наступаю-
щем произнесли бы вы второй тост?

- За здоровье моей семьи, всех род-
ных, близких и коллег – пусть его хватит
на то, чтобы осуществить все планы, ко-
торые мы наметили!

- Третий тост: ваши пожелания Моск-
ве и москвичам на 2004 год?

- Москве – чтобы она была еще кра-
ше. А москвичам – трудиться на благо
нашего замечательного города всем
вместе. Неоспорима истина: когда че-
ловек что-то сделал сам, он это ценит и
бережет. Поэтому тост я бы предложил
за то, чтобы москвичи вкладывали
свой труд и душу во все, что нас окру-
жает: дворики и подъезды, скверы и
парки...

Леонид ГОВЗМАН«Рождественская ночь».
Лера Кочергина, 12 лет
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НЕ В ДЕНЬГАХ СЧАСТЬЕ,
ПОСКОЛЬКУ ИХ НИКОГДА 
НЕ ХВАТАЕТ, А В ТОМ, ЧТОБЫ У ТЕБЯ
ИХ БЫЛО БОЛЬШЕ, ЧЕМ У СОСЕДА

от первого лица
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Михаил ВЫШЕГОРОДЦЕВ, заместитель председателя МГД:

СТОЛИЧНЫЙ КОШЕЛЕК: 
ГОД ЗА ГОДОМ
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ГОРОДСКОГО
БЮДЖЕТА 2003 И 2004 гг. (в млрд. руб.)

2003 г. 2004 г.
Доходная часть бюджета 292,8 342,41
Расходная часть бюджета 314,4 370,59
Промышленность, энергетика и строительство 68,8 78,1
Развитие образования 30,9 38,3
Здравоохранение и физическая культура 26,6 29,6
Социальная политика 31 40,6
Поддержка малого предпринимательства 0,7 1,2
Жилищное строительство 14,73 20,82
Жилищно-коммунальное хозяйство 52,2 61,2
Комплексная программа мер социальной 
защиты населения жителей Москвы 21,81 25,52


